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Um olhar para o futuro dos municípios.

O papel das mulheres no agro-
negócio brasileiro está em ascen-
são, exemplo disso foi o sucesso 
do primeiro “Encontro Estadual 
de Mulheres do Agro”, reunin-
do mais de mil participantes. O 
evento promoveu debates sobre 
liderança, gestão, inovação e em-
preendedorismo. De acordo com 
a Fundação Getúlio Vargas, elas 
ocupam 34% dos cargos geren-
ciais no setor, demonstrando uma 
presença crescente em posições 
de liderança. Além de atuarem 
nos campos, desempenham tam-
bém um papel vital nos negócios 
relacionados ao agronegócio, 
contribuindo para o desenvol-
vimento sustentável do setor. 
O CENSO Agro de 2017 revela 
que as mulheres são responsá-
veis por 30 milhões de hectares 
de produção no Brasil. E inicia-
tivas como as “Semeadoras do 
Agro” estão fortalecendo ainda 
mais a presença feminina, prio-
rizando acesso ao conhecimento 
e crédito PÁGS. 06 e 07

O papel fundamental 
do TCESP
O Tribunal de Contas de SP, 
essencial à sociedade, com-
pleta 100 anos em 2024 e se-
gue promovendo transparência 
e fiscalização. PÁG. 03

A Tabela SUS Paulista visa melhorar o atendi-
mento na saúde pública, beneficiando hospitais 
filantrópicos. O investimento de R$ 2,8 bilhões 
do Tesouro Estadual corrige a defasagem his-
tórica. A parceria pretende ampliar a eficiência 
na assistência à saúde. PÁG.05

Governo de SP anuncia novo 
modelo para a saúde 

População idosa cresce no 
país e exige atenção

Mulheres no agronegócio: 
gestão e inovação

O Brasil abriga uma popu-
lação de 210 milhões de pesso-
as, das quais 37,7 milhões são 
idosos, com 60 anos ou mais, de 
acordo com os dados mais re-
centes do Dieese. Surpreenden-
temente, 18,5% dos idosos ainda 
estão ativos no mercado de tra-
balho, contribuindo para a renda 
de suas famílias, enquanto 75% 
desempenham esse papel crucial. 
No entanto, o segmento de pesso-
as com mais de 80 anos é o que 
mais cresce no país, estimado em 
cerca de 3,6 milhões em 2020. 
Essa população necessita de uma 
rede de apoio, que nem sempre 
está disponível, levando muitos a 
viverem em Instituições de Lon-
ga Permanência para Idosos (IL-
PIs) regulamentadas por critérios 
técnicos que visam garantir seu 
bem-estar. Ou seja, o envelheci-
mento populacional é uma reali-
dade alarmante no Brasil, exigin-
do ações efetivas tanto do setor 
público quanto do privado para 
garantir o envelhecimento com 
dignidade PÁGS. 14 e 15

Espaço de amamentação  
é direito
São Paulo garante espaço  
de amamentação para servido-
ras públicas. Empresas tam-
bém devem prover apoio ao 
aleitamento materno. PÁG. 04

Votorantim reforça 
transparência
O Legislativo municipal da  
cidade disponibiliza o Por- 
tal Radar Nacional de Trans- 
parência Pública aos cida-
dãos em seu site. PÁG. 08

BNDES recebe 
mulheres gestoras
Banco de fomento reúne 
prefeitas para estudar opor- 
tunidades para seus muni-
cípios avançarem em di- 
reção a uma economia  
renovada. PÁG. 09

“Desenvolve Municípios” 
é lançado
Consórcio foi iniciado em 
Ourinhos, impulsionando 
uma gestão mais eficiente 
e um futuro promissor 
para os municípios de São 
Paulo. PÁG. 10

Consórcios fortalecem 
as cidades
Ex-prefeito Marco Aurélio 
Gomes destaca a importância 
do consorciamento na gestão 
pública e no desenvolvimento 
das cidades. PÁG. 11

Estâncias impulsionam 
turismo
APRECESP fortalece os 
Conselhos Municipais de 
Turismo nas estâncias para 
participarem ativamente nas 
políticas públicas. PÁG. 16

Prêmio para líderes 
inspiradores
Personalidades do Ano 2023  
celebrou líderes de diversos  
segmentos e destacou contri- 
buições para um Brasil 
melhor no futuro. PÁG. 17
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• COMPROMISSO •

OCongresso Nacional, órgão 
supremo do Poder Legislati-
vo, é presidido pelo presiden-

te do Senado Federal , para  o qual 
cabe o importante papel de estadista. 

Embora não dispõe dos instrumen-
tos  de gestão do chefe do Executivo ,  
concentra-se totalmente nas compe-
tências do Legislativo para tirar o me-
lhor proveito para a Nação, através 
do poder fiscalizatório, apreciação 
e aprovação dos orçamentos, in-
dicação de autoridades (embaixa-
dores, diretores do Banco Central, 
agências reguladoras, ministros 
dos tribunais superiores, e inclusi-
ve o poder de rejeitar iniciativas do 
Executivo e de apresentar e apro-
var emendas constitucionais.

No aproveitamento da brilhante 
função do presidente do senado e do 
Congresso Nacional  reside o maior 
ou menor alcance das ações que con-
sagram ou não um estadista.

Colocada essa abertura é neces-
sário falar do Senador Rodrigo Pa-
checo, 46 anos , ex-depútado  federal 
por Minas Gerais, revelação no co-
mando do Congresso Nacional.

Em vários eventos em São Paulo, 
na Lide, na noite das “Personalidades 
do Ano”, promovido pelo GCSM, 
sob a orientação do professor Agos-
tinho Turbian, mostrou sua posição: 
contra radicalismos, profundos pro-
nunciamentos sobre temas nacionais 
e internacionais, que digam respeito 
ao futuro do Brasil. 

Pacheco,de futuro brilhante à  
frente, se baseia sempre no senso co-
mum de que dever haver uma produ-
tividade legislativa, contra constantes 
demonstrações de absurda posições 
como se os problemas do país fossem 
resolvidos através de leis. 

A orientação do jovem presi-

dente é para discutir, rejeitar ou 
aprovar politicas públicas funda-
mentais para o País, para as insti-
tuições e para a cidadania. 

Seu jeito pausado de falar, firme na 
sua postura de estadista, profundo na 
análise dos problemas, dá ao empre-
endedor e aqueles não contabilizados 
pela justiça social, a segurança de que 
o Brasil, sob o poder  legislativo do 
presidente Pacheco , caminhará em 
estrada pavimentada. 

Esse é o sentimento a cada pro-
nunciamento do chefe do principal 
Poder da República. Tem clareza 
exata  da importância da tripartição 
dos poderes, sensível aos problemas 
de sua época, coloca seus valores 
políticos e morais, dentro da ordem 
jurídica que se comprometeu solene-
mente a preservar.

A posição que adotou na defesa  
da legitimidade das urnas eletrônicas, 
quando muitos quiseram joga-las  na 
vala comum , deixou claro o recado 
de que é um sereno e imparcial exe-
cutor da vontade popular traduzida na 
Constituição e nas leis.

É verdade que os Três Poderes da 
República têm o mesmo objetivo – a 
preservação do bem comum – mas o 
Poder Legislativo forte e democrático 
assegura a legitimidade da liberdade 
que assegura a igualdade de oportu-
nidades e enseja o valor dos direitos 
fundamentais das pessoas.

Rodrigo Pacheco dá, a nós, a plena 
convicção de que o futuro do gover-
no popular está subordinado a essa 
condição expressa de que as massas 
democráticas adquirirão, pela edu-
cação e a prática das instituições li-
vres a clarividência necessária para 
discernir  nas suas fileiras elementos 
comprometidos como ele , para lhes 
conferir o poder. 

Um novo líder nacional  
vai se consolidando 

Ganhadores do concurso de logomarca, Andressa Carvalho e Fábio Xavier, ao lado do presidente conselheiro Sidney Beraldo  
e do conselheiro responsável pela comemoração dos 100, Renato Martins Costa

A instituição, prestes a completar 100 anos, reforça seu papel com ações de caráter didático

OTribunal de Contas do Esta-
do de São Paulo está pres-
tes a completar 100 anos 

(maio/24), cada vez mais absolu-
tamente necessário para os agentes 
públicos e, principalmente, para  
a sociedade.

A instituição é indispensável 
ao Estado de Direito. Nas sábias 
palavras do seu criador, o sempre 
presente, Rui Barbosa: “A medida 
que venho propor-vos é a criação 
de um Tribunal de Contas, corpo 
de magistratura intermediária à ad-
ministração e à legislatura que, co-
locado em posição autônoma com 
atribuições de revisão e julgamento 
cercado de garantias contra quais-
quer ameaças, possa exercer suas 
funções vitais no organismo cons-
titucional sem risco de converter-se 
em instituição de ornato aparatoso 
e inútil”, extraído do histórico pro-
nunciamento do seu inspirador.

• DIRETOR GERAL •

Tribunal de Contas é instrumento indispensável 
do Estado Democrático de Direito                                       

Sidney Beraldo, presidente conselheiro  
do TCESP

Sebastião Misiara
misiara@uvesp.com.br

Ingressando no Tribunal aos 21 
anos de idade, com 53 anos lá den-
tro, Sérgio Rossi, declara: “O Tribu-
nal de Contas do Estado é a minha 
vida”. E, reafirma as palavras de 
Rui, ao dizer que “este Tribunal não 
se transformou em instituição inútil 
de ornato aparatoso, muito ao con-
trário, ele se aprimora a cada dia, 
dentro das competências que lhe 
foram outorgadas pelo artigo 71 da 
Constituição de 88”.

• CICLO DE DEBATES •

Importante ferramenta, o Ciclo de 
Debates tem, ao longo dos anos, aju-
dado a derrubar erros na prestação de 

• FISCALIZAÇÃO •

A Corte Paulista fiscaliza toda a 
administração direta, indireta e funda-
cional em âmbito estadual e dos 644 
municípios (São Paulo tem TC pró-
prio) e entidades do Terceiro Setor, to-
talizando aproximadamente 4 mil po-
deres, órgãos e entidades, com visitas 
constantes a todos os seus jurisdicio-
nados. E o Ciclo de Debates tem favo-
recido a correção de atos considerados 
próprios, antes do julgamento final.

• RECADO DO RUI •

Quando começou a negociar a cria-
ção do Tribunal de Contas, Rui Barbo-
sa deu o recado que atravessa séculos: 

“Se há coisa, que contenha os ad-
ministradores no declive de atos ad-
ministrativos arbitrários, se há coisa 
que nos iniba de ceder a postulantes 
importunos, à gente cujas pretensões  

não cessam de acarretar novas despe-
sas, e transbordar os recursos faculta-
dos pelo orçamento, é o espectro do 
Tribunal de Contas”.

• AS COMEMORAÇÕES •

Sergio Ciqueira Rossi, secretário-Diretor 
Geral do TCESP

No último mês de março, o Tribu-
nal de Contas lançou campanha entre 
os servidores para a criação da marca 
dos 100 anos. 

Entre os 50 projetos inscritos, cinco 
finalistas foram selecionados por uma 
comissão formada por servidores de 
diversas áreas. A decisão final, então, 
coube aos Conselheiros, que votaram 
de forma sigilosa e sem que os autores 
das  peças fossem identificados. As-
sim começa a comemoração dos 100 
anos do Tribunal de Contas do Estado  
de São Paulo.

Com base na originalidade, quali-
dade estética e adequação ao tema pro-
posto, no dia 05 de maio de 2023, em 
cerimônia realizada no Auditório No-
bre, o presidente do Tribunal de Con-
tas, Sidney Beraldo, anunciou o lo-
gotipo vencedor, criado pela dupla de 
servidores Andressa Carvalho da Silva 
e Fabio Xavier. O logotipo será utiliza-
do não apenas em eventos, como em 
materiais impressos e digitais relacio-
nados ao centenário.

Com uma parceria que dura mais 
de 30 anos, a Uvesp tem no Tribunal 
de Contas o caminho perfeito para 
transmitir as informações emanadas da 
Corte Paulista aos vereadores, servido-
res e prefeitos com seus secretários. 

Quando os  
jurisdicionados estão 

dentro da Lei e da 
Constituição, o Tribunal 

de Contas cumpre o 
seu papel. Quando os 

controladores de contas 
se colocam acima da  
Lei e da Constituição,  
o Tribunal de Contas  

lhe é superior’

contas dos jurisdicionados. O Tribu-
nal avança a passos largos na direção 
absoluta transparência dos seus atos, 
reiterando sempre para que a socieda-
de acompanhe todas as ações da Cor-
te”, salienta o presidente conselheiro 
Sidney Beraldo. 

Beraldo garante também que os 
canais mantêm o caráter didático, 
orientando, informando e estabele-
cendo canais com os jurisdicionados 
e a população.
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Salas de Amamentação 
Direito de mães e filhos

Alicença-maternidade surgiu 
no Brasil em 1943 com a 
CLT (Consolidação das Leis 

do Trabalho). Inicialmente, o afas-
tamento era de 84 dias, e era pago 
pelo empregador. Em 1973, acatan-
do a recomendação da OIT (Orga-
nização Internacional do Trabalho), 
o afastamento passou a ser custeado 
pela previdência social e a partir de 
1988, a Constituição Federal garante 
a mães (mesmo adotivas) 120 dias 
de afastamento.

Muitas mães optam pela conti-
nuidade do aleitamento materno até 
os 6 meses de vida da criança, no 
mínimo, como sugere a OMS 
(Organização Mundial da 
Saúde), e para isso estão 
protegidas pelo artigo 
396 da CLT (Conso-
lidação das Leis do 
Trabalho), que ga-
rante após o retorno 
da licença materni-
dade e até os 6 meses 
da criança, a mãe terá 
direito a dois descansos 
de meia hora durante a jor-
nada de trabalho para amamentar  
seu bebê, inclusive aqueles advin-
dos de adoção. 

Segundo a Lei, todas as empre-
sas ou órgãos públicos, que possuam 
mais de 30 mulheres acima de 16 
anos na sua equipe precisa providen-
ciar um lugar para amamentação, e 
vale à pena ressaltar que o município 
não tem competência para legislar 
sobre o assunto.

Os “Pontos de Afeto” tem ambiente apropriado para mãe 
amamentar ou retirar seu leite para armazenar

• SÃO PAULO GARANTE ESPAÇO  
DE AMAMENTAÇÃO PARA  
SERVIDORAS PÚBLICAS •

Sala de amamentação em escola no município de Marília

A Secretaria 
Municipal de Gestão 

da Prefeitura de 
São Paulo tem entre 

as suas funções a 
gestão de pessoas’

Chamadas de Ponto de Afeto, o 
espaço oferece conforto e segurança 
para as servidoras lactantes, além de 
reforçar os cuidados com a primeira 
infância. O segundo ponto foi cria-
do no mês de agosto, no Edifício 
Matarazzo, sede da Administração 
Municipal, ato da Secretaria Mu-
nicipal de Gestão, sob orientação 
a secretária municipal de Gestão, 
Marcela Arruda, com apoio da Se-
cretaria Executiva de Projetos Es-
tratégicos (SEPE/SGM), o primeiro 
está instalado desde março nas de-
pendências da COGEP.

De acordo com a secretária mu-
nicipal de Gestão, Marcela Arruda, 
“A Secretaria Municipal de Gestão 
da Prefeitura de São Paulo tem entre 
as suas funções a gestão de pessoas. 

Temos 128.597 servido-
res públicos, dos quais 73,5% 

são mulheres. Assim, com o foco 
no desenvolvimento humano, saúde 
e bem-estar das mulheres lactantes 
criamos o projeto “Pontos de Afe-
to”. Trata-se de espaço que promo-
ve às lactantes servidoras condições 
para a manutenção da amamenta-
ção após a licença-maternidade. A 
sala é mobiliada com equipamentos 
necessários para realização da co-
leta e armazenamento de leite ma-
terno, tudo planejado com base no 
“Guia do Ministério da Saúde para 
Implantação de Salas de apoio à 
amamentação para a mulher traba-
lhadora”, permitindo que a mulher 
colete o leite de forma adequada e 
segura, garantindo que os critérios 
estabelecidos pela ANVISA sejam 

cumpridos. No momento, a Prefeitu-
ra de São Paulo tem duas salas im-
plantadas e um estudo de ampliação 
do projeto nas demais unidades, tudo 
com o foco no bom acolhimento da 
mamãe servidora.

O objetivo principal é inspirar as 
unidades do serviço público e até 
mesmo do privado às implementa-
ções de condições seguras de coleta 
e armazenamento do leite materno, 
prestigiando a lactante e a primeira 
infância. A Secretaria Municipal de 
Gestão da Prefeitura de São Paulo 
tem entre as suas funções a gestão 
de pessoas. Temos 128.597 servi-
dores públicos, dos quais 73,5% 
são mulheres. Assim, com o foco 
no desenvolvimento humano, saúde 
e bem-estar das mulheres lactantes 
criamos o projeto “Pontos de Afeto”. 
Trata-se de espaço que promove às 
lactantes servidoras condições para a 
manutenção da amamentação após a 
licença-maternidade. A sala é mobi-

Sala de amamentação no município de Jaú

Patricia de Campos 
Jornalista
patricia.campos@uvesp.com.br

liada com equipamentos necessários 
para realização da coleta e armaze-
namento de leite materno, tudo pla-
nejado com base no “Guia do Minis-
tério da Saúde para Implantação de 
Salas de apoio à amamentação para 
a mulher trabalhadora”, permitindo 
que a mulher colete o leite de forma 
adequada e segura, garantindo que os 
critérios estabelecidos pela ANVISA 
sejam cumpridos. O objetivo princi-
pal é inspirar as unidades do serviço 
público e até mesmo do privado às 
implementações de condições segu-
ras de coleta e armazenamento do 
leite materno, prestigiando a lactante 
e a primeira infância.” diz ela.

O assunto é também abordado a 
nível federal, já que o Ministério da 
Saúde lança um projeto piloto, co-
meçando em cinco estados do país 
(Pará, Paraíba, Distrito Federal, São 
Paulo e Paraná) em salas de ama-
mentação nas Unidades Básicas de 
Saúde, e com esse espaço previsto 
na planta novas construções, o obje-
tivo é atingir a meta de 70% de alei-
tamento exclusivo até 2030

A iniciativa visa apoiar as mães 
que trabalham fora, especialmente 
aquelas que estão no mercado infor-
mal e não têm o amparo da legislação.

O aleitamento é comprovada-
mente responsável pela redução da 
mortalidade infantil em muitos paí-
ses, assim como no Brasil. 

Marcela Arruda, 
secretária municipal  

de Gestão 

•  W W W. U V E S P. C O M . B R  • 

No final de agosto, o gover-
nador Tarcísio de Freitas 
anunciou uma iniciativa que 

promete revolucionar o sistema de 
saúde pública em São Paulo: a nova 
Tabela SUS Paulista. O projeto am-
bicioso tem como objetivo principal 
aumentar o atendimento na rede pú-
blica de saúde e, ao mesmo tempo, re-
duzir as longas filas de espera que têm 
sido um desafio constante. A Tabela 
SUS Paulista é um compromisso do 
Governo de São Paulo em aprimorar 
o sistema de saúde, complementando 
o valor que os hospitais recebem atu-
almente do Ministério da Saúde por 
procedimentos hospitalares.

Com essa nova tabela, as unidades 
de saúde em São Paulo receberão até 
cinco vezes o valor estipulado pela 
tabela nacional do SUS. A medida 
representa um esforço significativo 
para equilibrar a remuneração dos 
procedimentos médicos e cirúrgicos, 
tornando a oferta de serviços mais 
atrativa para hospitais, especialmen-
te para as Santas Casas, entidades 
filantrópicas e autárquicas, que de-
sempenham um papel fundamental 
no sistema de saúde estadual.

O governador Tarcísio de Freitas, 
ao anunciar a nova Tabela SUS Pau-
lista, destacou a importância deste 

 Com essa  
nova tabela, as 

unidades de saúde 
em São Paulo 
receberão até 

cinco vezes o valor 
estipulado pela 
tabela nacional  

do SUS’

Iniciativa deve beneficiar principalmente Santas Casas e hospitais filantrópicos estaduais

Governo de SP anuncia Tabela SUS Paulista  
buscando ampliar atendimento prestado à população

A Tabela SUS Paulista deve beneficiar 354 hospitais em todas as regiões do estado

Governador Tarcísio de Freitas reforça que 
a medida vai remunerar os procedimentos de 
uma forma mais conveniente, correta e justa

passo inovador na área da saúde: “te-
nho certeza que vamos fazer a maior 
revolução de saúde de São Paulo dos 
últimos anos. Nós vamos fazer a di-
ferença e salvar vidas de quem está 
na ponta, de quem está esperando 
uma cirurgia eletiva, um tratamento 
ortopédico ou operações que, muitas 
vezes, não são feitas por causa dos 
valores de remuneração. Nós vamos 
equacionar este problema”.

A iniciativa, liderada pela Secreta-
ria de Estado da Saúde, foi anunciada 
durante o evento de comemoração 

dos 60 anos da Confederação das 
Santas Casas de Misericórdia, Hospi-
tais e Entidades Filantrópicas (CMB), 
demonstrando o compromisso do go-
verno com instituições que desempe-
nham um papel fundamental no aten-
dimento à saúde da população.

Essa inovação na forma de re-
muneração beneficiará 354 hospi-
tais em todas as regiões do estado, 
representando 50% do atendimento 
hospitalar no sistema único de saú-
de paulista. Procedimentos como ci-
rurgias de apêndice e vesícula verão 
seus valores reajustados significati-
vamente, tornando-os mais atraentes 
para os hospitais e incentivando um 
atendimento mais amplo.

Além disso, o programa visa in-
centivar a realização de partos nor-
mais no SUS, aumentando a remu-
neração para procedimentos deste 
tipo e também elevando a remunera-
ção de cesáreas. Outro destaque é o 
reajuste nos valores das internações 
em UTI, que serão duplicados. Esses 
reajustes abrangem cerca de 5 mil 
procedimentos hospitalares, tornan-
do o sistema de saúde mais atrativo 
e sustentável.

Os recursos para a Tabela SUS 
Paulista serão provenientes intei-
ramente do Tesouro Estadual, cor-

rigindo uma defasagem histórica 
causada pela falta de atualização da 
tabela nacional do SUS pelo gover-
no federal nas últimas duas décadas. 
Esse investimento anual adicional 
do Governo de São Paulo é estimado 
em cerca de R$ 2,8 bilhões.

O secretário de Estado da Saúde, 
Eleuses Paiva, ressaltou a importân-
cia dessa iniciativa: “vamos alocar 
recursos novos do Tesouro do Es-
tado para aumentar o teto financeiro 
dos hospitais e, assim, possibilitar 
um maior volume de atendimento 
para diminuir as filas que causam 
tanto sofrimento a nossos pacientes. 
O governador Tarcísio, com a atitude 
que toma hoje, muda a vida de cada 
cidadão paulista e o curso da história 
da saúde pública em São Paulo”.

Além de contribuir para a susten-
tabilidade financeira das instituições 
de saúde, a Tabela SUS Paulista terá 
um impacto direto na qualidade dos 
serviços prestados à população. A 
parceria estabelecida entre a Secreta-
ria de Estado da Saúde e os hospitais 
será baseada na produtividade e efi-
ciência na assistência à saúde, o que 
garantirá um atendimento mais ágil, 
reduzindo os deslocamentos e melho-
rando o acesso aos procedimentos.

Nos próximos meses, a equipe téc-
nica da Secretaria de Estado da Saúde 
irá se reunir com todos os serviços de 
saúde para discutir metas de atendi-
mento, permitindo que os recursos 
sejam pagos até o início do próximo 
ano. A Tabela SUS Paulista represen-
ta uma mudança significativa e positi-
va no sistema de saúde de São Paulo, 
beneficiando tanto os hospitais quan-
to os pacientes, e promovendo uma 
melhoria substancial na assistência à 
saúde em todo o estado. 

Eliria Buso 
uvesp@uvesp.com.br
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Mulheres na direção do    agronegócio: encontro reúne

Mais de mil mulheres participaram do evento,       reforçando o trabalho das Semeadoras do Agro

As mulheres desempenham, 
cada vez mais, um papel 
fundamental no setor do 

agronegócio, contribuindo signifi-
cativamente para o desenvolvimen-
to das cadeias produtivas. De acor-
do com uma pesquisa realizada pela 
Fundação Getúlio Vargas (FGV) em 
2018, elas ocupam 34% dos cargos 
gerenciais no agronegócio brasilei-
ro. Dado que demonstra a crescente 
presença feminina em posições de 
liderança nesse setor crucial para a 
economia do país.

Além de ocuparem posições de 
destaque, as mulheres no agronegó-
cio desempenham um papel vital no 
crescimento e dinamismo desse am-
biente. Elas contribuem não apenas 
nos campos, mas também nos negó-
cios relacionados ao agronegócio, 
influenciando positivamente o de-
senvolvimento das atividades den-
tro e fora das propriedades rurais.

Outro dado relevante vem do 
CENSO Agro, realizado pelo IBGE 
e pela Embrapa em 2017. Segundo 
esse levantamento, que é o mais re-
cente deste recorte, as mulheres são 
responsáveis pela produção de 30 
milhões de hectares no Brasil. Além 
disso, quase 1 milhão de mulheres 
comandam propriedades rurais em 
todo o país, sendo que 57% delas 
estão localizadas na região Nordes-
te e 14% no Sudeste. Esses números 
ressaltam a presença ativa das mu-
lheres no agro brasileiro.

Para fortalecer ainda mais o pa-
pel das mulheres no agronegócio, 
iniciativas como as “Semeadoras do 
Agro”, lideradas por Juliana Farah, 
têm desempenhado um trabalho de 
grande importância. O movimen-
to tem como objetivo priorizar o 
acesso das produtoras e produtores 
rurais ao conhecimento e crédito, 
promovendo o desenvolvimento 
sustentável e inclusivo do agrone-
gócio brasileiro. Afinal, a partici-
pação das mulheres nesse contexto 
é essencial para garantir um futuro 
próspero e equitativo para o setor.

Com tudo isso em mente, acon-
teceu no último dia 30 de agosto 
o primeiro “Encontro Estadual de 
Mulheres do Agro”, realizado na ci-
dade de Lins. O evento contou com 
a presença de cerca de 1.200 mu-
lheres que olham o setor rural bra-

Sebastião Misiara
misiara@uvesp.com.br

• ABERTURA SOLENE •

O encontro contou ainda com exposição de produtos rurais e artesanais

sileiro com a convicção de que cada 
vez mais o país caminha para ser o 
grande produtor do mundo. 

O evento seguiu um modelo di-
nâmico buscando a troca de conhe-
cimentos, exemplos e programação 
com palestras de diferentes temas 
relacionados ao setor, como lideran-
ça, gestão, inovação, competência 
e, principalmente, empreendedoris-
mo. A assinatura foi da FAESP/SE-
NAR-SP e o Sebrae-SP.                

“O encontro é para as mulheres 
que se dedicam diariamente ao de-
senvolvimento das cadeias produti-
vas. Conseguimos criar um momen-
to de reflexão para fazer com que as 
mulheres conquistem cada vez mais 
espaços em diversas áreas, na pro-
dução e também para além da por-
teira”, afirmou a vice-presidente da 
Comissão Semeadoras do Agro da 

O evento contou com 
a presença de cerca 

de 1.200 mulheres 
que olham o setor 

rural brasileiro com a 
convicção de que cada 

vez mais o país  
caminha para ser o 

grande produtor  
do mundo’

A abertura do Encontro foi prota-
gonizada por representantes das en-
tidades organizadoras e mensagens 
de homenagem ao protagonismo fe-
minino no campo do presidente do 
Sistema FAESP/SENAR-SP, Fábio 
de Salles Meirelles, e da presidente 

de honra da Comissão Semeadoras 
do Agro, Ivelle Meirelles.

O superintendente do Sebrae-SP, 
Nelson Hervey Costa, mencionou 
que eventos como este mostram que 
é o caminho certo para a igualdade 
no campo entre homens e mulheres, 
é para garantir que elas tenham a 
oportunidade de se tornar lideranças 
no campo. “A autonomia das mulhe-
res passa pela autonomia financeira, 
por isso é importante que elas em-
preendam cada vez mais”. 

Já o diretor do Sebrae-SP, Mar-
co Vinholi, destacou que o Encon-
tro foi o maior evento já dedicado 
às mulheres do qual ele já parti-
cipou, e afirmou que as mulheres 
hoje não medem esforços para re-

alizar seus sonhos.
“Elas se comprometem com o co-

ração e com muita seriedade”, disse 
Vinholi, ressaltando que o presiden-
te do Sistema FAESP/SENAR-SP, 
Fábio Meirelles, foi um visionário 
ao criar as Semeadoras do Agro. 

O Banco do Povo, entidade sem-
pre presente nos eventos das Seme-
adoras do Agro, também teve um 
espaço no evento para atender às 
produtoras presentes. Tirso Meirel-
les, vice-presidente da FAESP, que 
representou também o presidente 
do Conselho Deliberativo do Sebra-
e-SP, Manuel Henrique Farias Ra-
mos, apontou a força dos sindicatos 
rurais junto às mulheres produtoras. 
“Os sindicatos estão lá na ponta, em 
contato direto com as mulheres, dan-
do o suporte que elas precisam para 
desenvolver seus talentos”.

Um dos pontos altos da pro-
gramação do evento foi o painel 
“Liderança Feminina e sua repre-
sentatividade”, que teve a par-
ticipação de Juliana Farah e de 
Cecília Naves, coordenadora ad-
ministrativa e assessora técnica da 
Confederação Nacional da Agri-
cultura (CNA). 

Ela falou da importância das 
histórias de vida de cada mulher 
do campo e que em 2018 foi cha-
mada para criar um grupo de mu-
lheres. “De tanta insistência nos-
sa, criamos a Comissão Nacional 
das Mulheres do Agro. Desde en-
tão falamos do protagonismo das 
mulheres”, destacou, mencionan-
do os avanços que as iniciativas 
de grupos femininos em todo o 

país vêm proporcionando para o 
protagonismo feminino. 

Participaram ainda do painel Li-
siane Rocha Czech, presidente do 
Sindicato Rural  de Teixeira So-
ares (Paraná); Adriana Menezes, 
diretora da FAESP e coordenadora 
da Comissão Semeadoras do Agro; 
Cristina Malcher, diretora da Fede-
ração de Agricultura do Pará (FAE-
PA); Francisca Ivonisa Holanda de 
Oliveira, técnica do Sistema FAEC/
SENAR-CE; Silvana Novaes, en-
genheira agrônoma e responsável 
pela Gerência da Mulher, do Jovem 
e de Inovação do Sistema FAEMG; 
Lucia Helena Bueno Bortolozzo, 
da Comissão Das Mulheres do 
Agro do Piauí. Na ocasião também 
foram sorteadas três bolsas de estu-
do da Faculdade CNA.

Outros conteúdos do Encontro 
foram as palestras “A importância 
da Comunicação”, da jornalista 
Glória Vanique, e “Calma, você 
não é a Mulher Maravilha” com 
Karina Godoy, jornalista, podcas-
ter e escritora.

• PRODUTORAS UNIDAS •

O “Encontro Estadual de Mulhe-
res do Agro” causou grande impacto 
nas produtoras rurais que estiveram 
presentes. Claudia Aparecida San-
ches, produtora de Hortaliças que foi 
ao evento com a caravana do Sin-
dicato Rural de Vera Cruz, achou a 
energia do Encontro fantástica. “As 
mulheres merecem eventos como 
esse. A gente se renova, volta para 
casa mais leve”, diz ela, celebrando 
o fato de que sua família está no agro 

há três gerações. “A gente agora vol-
ta para casa com muitas ideias no-
vas para aplicar na nossa vida como 
produtora rural. As mulheres já são 
muito fortes, e agora com todo esse 
apoio, as mulheres vão ficar cada vez 
mais engajadas”.

Já Clélia Maria Mardegan, da 
caravana do Sindicato Rural de São 
José do Rio Preto, produtora de café 
e cacau, achou que no evento tudo 
foi muito bem organizado. “Foi um 
astral e uma alegria que revigoram 
todas nós, mulheres. Estamos mos-
trando que também somos a força 
que vem do campo”.

Uma minifeira de produtos rurais 
e artesanais também teve destaque 
no evento, com itens como café ar-
tesanal, geleias, doce de leite, frutas 

• SALDO RECORDE •

O estimulo à participação da 
mulher no agronegócio vem em 
um momento importante em que o 
agro com exportação de US$ 67,3 
bilhões de janeiro a maio sustenta o 
crescimento do superávit da balança 
comercial brasileira, com especial 
escalada do resultado comercial do 
setor, impulsionando diretamente  
o PIB brasileiro. 

FAESP e vice-presidente do Conse-
lho Superior Feminino da FIESP-
-CONFEM, Juliana Farah.

També não faltou animação mu-
sical na ocasião. Um grupo de viola 
caipira do SENAR animou o café 
da manhã oferecido às integrantes 
de 100 caravanas e aproximada-
mente 200 sindicatos rurais de todo 
o estado de São Paulo.

Juliana Farah, vice-presidente da Comissão Semeadoras do Agro da FAESP O “Encontro Estadual de Mulheres do Agro” causou impacto positivo em 
suas participantes

As palestras apresentaram dados importantes sobre a participação 
 feminina no setorA cidade de Lins recebeu as lideranças femininas do agronegócio em congresso

lideranças em debates    sobre gestão e inovação

desidratadas e cristalizadas, verduras 
e artesanato em tecido (macramê e 
bordados). O instituto “Pense Rosa” 
participou também com um espaço 
para divulgar suas ações.
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O BNDES, com apoio da 
ONU Mulheres, é chan-
celado com o selo da Wo-

men On Board, e tem 30% das ca-
deiras ocupadas por mulheres em 
seu Conselho.

“Um BNDES representado e 
dirigido por mais mulheres e ho-
mens conjuntamente é um BN-
DES mais produtivo. Tenho cer-
teza de que isso é mais um legado 
que deixamos para essa institui-
ção tão importante para o Brasil, 
na qual trabalhamos sob três pi-
lares: propósito, inovação e efi-
ciência”, disse Montezano, 
presidente do banco em 
2021, quando do re-
cebimento do selo. 

Hoje sob a pre-
sidência de Aloi-
zio Mercadante, 
o respeito e re-
conhecimento às 
mulheres se man-
tem, tanto que no 
último mês de agos-
to, mandatárias de doze 
cidades das regiões Norte, 
Nordeste, Sudeste e Centro-Oes-
te, estiveram e conversa privada 
com a diretora socioambiental do 
BNDS, Tereza Campello, para 
que as prefeitas também possam 
trazer sugestões de aprimoramen-
to dos mecanismos de financia-
mento público rumo a uma eco-
nomia de baixo carbono, além de 
propor possíveis estratégias para 
dar suporte a cidades inadimplen-
tes, uma espécie de Programa De-
senrola para Municípios.

O BNDES, com 
apoio da ONU 

Mulheres, é 
chancelado com 

o selo da Women 
On Board, e tem 

30% das cadeiras 
ocupadas por 
mulheres em  
seu Conselho’

BNDES abre espaço para ouvir sugestões de gestoras municipais do país

O mais importante banco de fomento do país abre espaço para mulheres gestoras

BNDES recebe prefeitas e discute financiamento  
a cidades mais sustentáveis

Paula Lemos, 
prefeita de  
Barretos (SP)

O BNDES além do selo da WOB, o BNDES também aderiu, desde 2007, ao Programa Pró-Equidade de Gênero e Raça do Ministério 
da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos do Governo Federal.

Reunião inédita de prefeitas do Brasil com diretoria do banco

A reunião per-
mitiu que o BNDES 

viesse a conhecer as necessidades 
dos municípios, podendo estabe-
lecer futuras linhas de crédito vol-
tada para essas necessidades.

Participaram da reunião Marga-
rida Salomão, Prefeita de Juiz de 
Fora/MG; Paula Lemos, Prefeita 
de Barretos/SP; Elcione Barbosa, 
Prefeita de Igarassu/PE; Jussara 
Oliveira, Prefeita de Lavras/MG; 
Antonia Dias, Prefeita de Cáce-
res/MT; Maria Laurentino, Pre-

feita de Bezerros/PE; Camila dos 
Santos, Prefeita de Sirinhaém/PE; 
Fernanda Cesar, Prefeita de Brasi-
léia/AC; Fátima Pacheco, Prefeita 
de Quissamã/RJ; Marina Marinho, 
Prefeita de Jandaíra/RN e Franci-
neti Carvalho, Prefeita de Abaete-
tuba/PA, além de   Michelle Ferre-
ti e a Cintia Melchiori,  diretoras 
do Instituto Alziras 

O Instituto Alziras criou a 
“Rede Gpúblicas”, formado por 
Mulheres na Gestão Pública, que 
se conectam através de uma pla-
taforma pluripartidária de articu-
lação, intercâmbio e cooperação 
feminina na política e na gestão 
pública de abrangência nacional. 
Criada durante a pandemia de CO-
VID-19, a rede segue conectando 
mulheres eleitas, especialistas e 
ativistas com o objetivo de quali-
ficar o desenvolvimento de solu-
ções para os problemas públicos, a 
partir de dados e evidências cien-
tíficas, enfocando a centralidade 
dos marcadores de gênero e raça 
nas mais variadas agendas, grupo 
do qual as prefeitas que participa-
ram da reunião fazem parte.

A única representante paulista 
foi a prefeita de Barretos, Paula 
Lemos, que comenta: “É muito 
gratificante perceber que meu 
trabalho está sendo visto a nível 

nacional e estar ali representan-
do os mais de seiscentos municí-
pios me permitiu também trazer 
a nossa realidade para o banco. 
Tive a oportunidade de destacar, 
que assim como nordeste, nós do 
Estado de São Paulo, também es-
tamos sofrendo com a diminui-
ção dos repasses como do ICMS, 
do FUNDEB e do FPM.”

O Instituto Alzira, respon-
sável pela interlocução das  
12 prefeitas com o BNDES, 
acena o compromisso de novas 
reuniões, para resolução das 
pautas apresentadas. 

Patricia de Campos 
Jornalista
patricia.campos@uvesp.com.br

Câmara Municipal de Votorantim reforça a prestação 
de contas com o Radar da Transparência Pública
Legislativo municipal aposta na conscientização de todos os servidores em relação a transparência

O Presidente da Câmara Municipal de Votorantim destaca que o objetivo é ser o 
mais transparente possível com a população

Eliria Buso 
uvesp@uvesp.com.br

A Câmara Municipal de Voto-
rantim deu um passo signifi-
cativo em seu compromisso 

com a prestação de contas. No ano 
passado, a cidade aderiu ao Progra-
ma Nacional de Transparência Pú-
blica, implementando o Radar da 
Transparência. Essa iniciativa visa 
aprimorar a transparência das ações 
do legislativa para os cidadãos.

Na última avaliação do Legisla-
tivo municipal, a cidade alcançou o 
Nível Intermediário. A pontuação 
atual é referente aos dados forneci-
dos no ano passado, e um novo ques-
tionário foi respondido recentemen-
te, que será avaliado pelo TCESP.

“Tornar a Câmara mais trans-
parente, além de ser um ato ético e 
uma necessidade legal, permite que 
a população efetivamente participe 
na tomada de decisões fortalecen-
do o diálogo, princípio básico da 
democracia, traz mais credibilida-

de aos atos do Legislativo e torna 
todos mais conscientes quanto à 
prevenção à corrupção”, enfatiza o 
presidente da Câmara Municipal, 
vereador Thiago Schiming”.

A iniciativa resulta na atualiza-
ção do Portal Radar Nacional de 
Transparência Pública, que con-
centra os links de acesso aos por-
tais públicos e divulga o índice 
de transparência atribuído a cada  
instituição avaliada.

“Os cidadãos de Votorantim 
podem acessar, dentro do próprio 
site da Câmara, a página com link 
direcionando para o Portal Radar 
Nacional de Transparência Públi-
ca. Para aumentar a conscientiza-
ção sobre essa ferramenta, temos 
planos de divulgação da mesma 
com banner antes da transmissão 
das sessões nas redes sociais, além 
de vídeos e postagens nas redes. 
Iremos em breve realizar uma pes-

quisa com a população sobre a sua 
forma de consumo de conteúdo e 
com isso tornar nossos canais de 
comunicação e contato com a po-
pulação cada vez mais eficazes e 
quem sabe até criar novos canais 

que facilitem ainda mais o acesso 
da população às informações sobre 
o Legislativo”, acrescenta.
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Consórcio é lançado em Ourinhos visando 
a gestão eficiente das cidades paulistas

No último dia 23 de setembro, 
Ourinhos sediou o lançamen-
to de um novo consórcio pro-

missor para o interior de São Paulo: o 
“Desenvolve Municípios”. A proposta 
visa implementar métodos de colabora-
ção mais avançados para auxiliar na ad-
ministração dos municípios paulistas. 

Seu propósito é promover o pro-
gresso de todos os municípios do es-
tado, unindo conhecimentos internos 
e externos em um vasto banco de so-
luções comprovadas. Além disso, por 
meio de uma infraestrutura tecnológica 
sólida, o consórcio almeja disponibili-
zar dados estratégicos que auxiliarão 
na resolução de questões frequentes e 
desafios na gestão pública.

Dentre os desafios a serem enfren-
tados, o “Desenvolve Municípios” se 
compromete a abordar questões como 
a ampliação das receitas municipais, a 
identificação e atendimento de deman-
das estratégicas, a otimização das rela-
ções intergovernamentais para capta-

Lucas Pocay recebeu o Ministro da Secretaria de Relações Institucionais para 
o lançamento do consórcio

O “Desenvolve Municípios” promete ser um importante passo em direção a um futuro mais próspero 

ção de recursos, a facilitação de acesso 
a linhas de financiamento e parcerias 
público-privadas, entre outros.

O evento de lançamento, realizado 
pelo Prefeito Municipal de Ourinhos, 
Lucas Pocay, contou com a participa-
ção do Ministro da Secretaria de Rela-
ções Institucionais do Governo Fede-
ral, Alexandre Padilha. 

A iniciativa busca o sucesso coleti-
vo, onde o triunfo de um é o triunfo de 
todos, e as dificuldades de alguns po-
dem ser evitadas por todos. Portanto, 
todos os municípios, incluindo aqueles 
que já fazem parte de outros consór-
cios, são convidados a fazer parte deste 
novo conceito de gestão associada.

“A criação do “Desenvolve Mu-
nicípios” é de suma importância para 
nossa região e para todos os muni-
cípios paulistas. Esta iniciativa re-
presenta uma oportunidade única de 
fortalecermos nossas cidades através 
da colaboração e da troca de expe-
riências. Minha expectativa é que o 

consórcio traga soluções inovadoras 
para os desafios que enfrentamos em 
nossas gestões, desde a ampliação das 
receitas municipais até o fortalecimen-
to das relações intergovernamentais. 
Com o comprometimento de todos os 
envolvidos, tenho a convicção de que 
essa iniciativa promoverá um futuro 
mais próspero e sustentável para nos-

sas comunidades, tornando-as mais 
resilientes e preparadas para os desa-
fios que estão por vir. Estou otimista e  
dedicado a fazer do “Desenvolve Mu-
nicípios” um sucesso para todos”, afir-
ma Lucas Pocay. 

Eliria Buso 
uvesp@uvesp.com.br

Consorciamento na atividade pública é fundamental 
para amplificar a força do diálogo
Marco Aurélio, que já presidiu o Codivar, Consaúde, Condesb e a Aprecesp, fala sobre a importância 
dos consórcios intermunicipais

Ex-prefeito de Itanhaém já presidiu diversos consórcios

O ex-prefeito de Itanhaém 
Marco Aurélio Gomes des-
tacou-se em oito anos como 

gestor público de sua cidade não ape-
nas pelos inúmeros avanços registra-
dos nas áreas de saúde, educação e 
infraestrutura, mas também pelo em-
preendedorismo e versatilidade em 
presidir as associações, entidades e 
consórcios municipalistas das quais 
Itanhaém fez parte entre os anos de 
2013 e 2020. Até mesmo antes disso, 
no biênio em que foi presidente da 
Câmara de sua cidade, nos anos de 
2011 e 2012, autorizou a participa-
ção da casa na União dos Vereadores 
do Estado de São Paulo, fomentando 
o debate e o compartilhamento de 
experiências entre os legisladores.

“Considero fundamental na ati-

vidade pública o consorciamento de 
prefeituras, câmaras e mesmo se-
cretarias municipais, como é o caso 
da União Nacional dos Dirigentes 
Municipais de Educação, que tem 
um reconhecido histórico de forta-
lecimento das diretrizes do ensino 
fundamental nas cidades brasilei-
ras”, declarou o ex-prefeito. Ainda 
em sua avaliação, o intercâmbio ad-
ministrativo, fiscal e organizacional 
também merece ser destacado. “Um 
prefeito sempre aprende muito com 
o outro e isso é um ganho considerá-
vel à população, pois no final tudo se 
resume a aperfeiçoar os mecanismos 
internos para uma gestão eficiente”. 

Em suas diversas experiências 
quando presidiu consórcios e as-
sociações, Marco Aurélio relem-
bra da praticidade proporcionada 
nas audiências coletivas. “A força 
do diálogo é amplificada. É mui-
to mais produtivo ao governador 
receber demandas regionais em 
conjunto, mais prático e funcional 
para o encaminhamento da provi-
dência requerida pelo consórcio 
intermunicipal”. Ele relembra de 
quando discursou em encontro de 
presidentes de consórcios e asso-
ciações públicas no ano de 2018 
e da percepção que teve da impor-
tância das demandas coletivas para 
as cidades de menor porte, princi-

palmente aquelas de menos de vin-
te mil habitantes. “Tais prefeitos 
sentem-se acolhidos como numa 
família, num clima de solidarieda-
de e companheirismo, porque sabe 
que não voltará para sua cidade de 
mãos abanando”.

Em seus oito anos como pre-
feito de Itanhaém, Marco Aure-
lio Gomes presidiu o CONDESB 
(Conselho de Desenvolvimento da 
Baixada Santista) no ano de 2014. 
Depois, presidiu o CONSAÚ-
DE (Consórcio Intermunicipal de 
Saúde do Vale do Ribeira e Lito-
ral Sul) em duas oportunidades: 
2015 e 2020. Também presidiu, 
no biênio 2017-2018, o CODIVAR 
(Consórcio de Desenvolvimento 
Intermunicipal do Vale do Ribeira 
e Litoral Sul). Em 2018, foi eleito 

presidente da APRECESP (Asso-
ciação das Prefeituras das Cidades 
Estância do Estado de São Paulo) 
e, em 2020, tornou-se diretor da 
APM (Associação Paulista de Mu-
nicípios). Em 2017, promoveu uma 
iniciativa inédita, ao estabelecer o 
Parlamento Regional UVESP-CO-
DIVAR, uma união das câmaras 
municipais de 24 cidades do Vale 
do Ribeira e Litoral Sul, que desen-
volve um importante trabalho até 
os dias atuais.

“De fato, os consórcios, conse-
lhos e as associações de prefeitos 
têm uma importância inigualável no 
fortalecimento das cidades brasilei-
ras, com benefícios, avanços e con-
quistas que têm um único objetivo: 
garantir o bem-estar e a qualidade 
de vida da nossa população”.

Os consórcios, 
conselhos e as 
associações de 

prefeitos têm 
uma importância 

inigualável no 
fortalecimento 

das cidades 
brasileiras’
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Patricia de Campos 
Jornalista
patricia.campos@uvesp.com.br

 Segundo o IPEA, 
a proporção das 

pessoas idosas 
poderá chegar a 
40,8% em 2100. 

Esses dados  
são alarmantes 

porque o 
envelhecimento 

populacional 
modifica as 

necessidades  
da sociedade’

Ministério Público de São Paulo está           atento aos direitos dessa população

Pessoas com mais de 60 anos repre      sentam quase 18% dos brasileiros

Moradia, alimentação e cuidados com a saúde são direitos dos idosos garantidos

 O MPSP se pauta  
pela Constituição, 

pelo Estatuto de  
Idoso e por outros 
dispositivos legais 

para garantir a 
defesa das pessoas 

com mais de  
60 anos, seja no  
âmbito coletivo  

ou individual’

Dos 210 milhões brasi-
leiros, 37,7 milhões são 
pessoas idosas, ou seja, 

que têm 60 anos ou mais. Os 
dados são deste ano e fazem 
parte de uma pesquisa do De-
partamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioeco-
nômicos (Dieese), que traz tam-
bém outras estatísticas: 18,5% 
dessa população ainda trabalha 
e 75% dela contribuem para a 
renda de onde moram; porém 
a população 80+ é o segmento 
que mais cresce no Brasil. De 
170,7 mil pessoas em 1940, es-
tima-se que que o contingente 
muito idoso esteja em cerca de 
3,6 milhões em 2020, que ne-
cessitam de rede de apoio, que 
nem sempre existe, vivendo 
em ILPIs (Instituições de Lon-
ga Permanência para Idosos). 

As ILPIs seguem regulamen-
to técnico que define normas de 
funcionamento, com regula-
mentação sanitária de boas prá-
ticas em residências coletivas 

Dra. Rosangela de Paula Neves,  
advogada especializada em Direitos 
da Pessoa Idosa

Muitas das ILPIs são entidades particulares conveniadas

para pessoas idosas, elaborada 
a partir da necessidade de se 
estabelecer critérios para a pre-
venção e redução dos riscos à 
saúde aos quais ficam expostos 
os idosos residentes bem como 
de definir os critérios mínimos 
para o funcionamento desses 
locais e os mecanismos de ava-
liação e monitoramento dos 
serviços prestados, fiscalizado 

pelo Centro 
de Apoio 
Operacional 
Cível e Tute-
la Coletiva, que 
municia o promo-
tor de Justiça com emba-
samento para uma atuação cada 
vez mais resolutiva e eficaz, de 
maneira unificada e respeitan-
do a autonomia funcional, é o 
objetivo central do órgão. É por 
meio do CAO Cível que o Mi-
nistério Público promove a in-
tegração entre os diversos bra-
ços da instituição para resultar 
no atendimento às demandas da 
sociedade.

Vale a pena lembrar, que os 
direitos dos idosos estão garan-
tidos na Constituição Federal, 
que, em seu Artigo 230, define 
que família, sociedade e Estado 
têm o dever de amparar as pes-
soas idosas, assegurando a sua 
participação na comunidade, 
defendendo sua dignidade, pro-
movendo seu bem-estar e ga-

rantindo o direi-
to à vida. Outro 
instrumento para 

garantia dos di-
reitos dessa popu-

lação é o Estatuto do 
Idoso, criado em 2003, ele 

assegura, de forma permanen-
te, direitos fundamentais, me-
didas de proteção, política de 
atendimento, acesso à Justiça  
e proteção judicial.

Por meio de seus promo-
tores de Justiça, o MPSP se 
pauta pela Constituição, pelo 
Estatuto de Idoso e por outros 
dispositivos legais para garan-
tir a defesa das pessoas com 
mais de 60 anos, seja no âm-
bito coletivo ou individual. A 
instituição tem o compromisso 
de agir sempre que houver situ-
ação de risco tolhendo o direito 
de escolha do idoso, ou ainda 
nas hipóteses de desrespeito ao 
exercício da liberdade e da dig-
nidade como pessoa humana.

Com o objetivo de fomen-

tar políticas públicas para essa 
população, o CAO Cível e  
Tutela Coletiva – Pessoa Ido-
sa , em conjunto com o Curso 
de Bacharelado e Programa de 
Pós-Graduação em Gerontolo-
gia  da EACH/USP e o Núcleo 
de Assessoria Técnica Psicos-
social  (NAT), desenvolveu o 
IntegrIDADES. O projeto tem 
como premissas garantir voz 
ativa à pessoa idosa , estruturar 
e fortalecer as redes de cuida-
do, com enfoque na básica e 
média complexidade .

O IntegrIDADES oportuniza 
maior eficiência dos processos 
de tomada de decisão;  intensi-

ficação, ampliação e diversifi-
cação do uso dos mecanismos 
participativos no próprio pro-
cesso de concepção e imple-
mentação de políticas públicas; 
desenvolvimento do pensamen-
to crítico, autônomo e cidadão, 
que possa contribuir para a for-
mação cultural e a capacidade 
de discernimento dessa popu-

São necessárias políticas públicas para garantir qualidade de vida a população 60+ que cresce vertiginosamente

lação e qualidade e relevância 
na expectativa de estimar os va-
lores da formação humanística 
dando voz aos participantes. 

Para o médico Egídio Dórea, 
coordenador do programa da 
USP+60, criado pela professora 
Ecléa Bosi em 1994, que com-
pletou 28 anos de atividades, 
por iniciativa da Pró-Reitoria 

de Cultura e Extensão Univer-
sitária da USP, “a participação 
em uma das atividades das uni-
versidades abertas ultrapassa 
a aquisição de informações: 
maior participação social, bem-
-estar físico e mental, além da 
redução dos riscos de solidão e 
isolamento social”, diz ele.

“Segundo o IPEA, a propor-
ção das pessoas idosas poderá 
chegar a 40,8% em 2100. Esses 
dados são alarmantes porque 
o envelhecimento populacio-
nal modifica as necessidades 
da sociedade. O Brasil possui 
uma das políticas públicas mais 
modernas que é o Estatuto da 
Pessoa Idosa, mas o que se es-
pera são ações efetivas pelas 
entidades públicas e privadas, 
que garantem o envelhecimen-
to com dignidade”, comenta 
a advogada Dra. Rosangela 
de Paula Neves, membro da  
Comissão Provisória do Fó- 
rum Paulista da Conscienti- 
zação do Envelhecimento, em  
seu livro “Mulheres no Direito,  
Poder de uma Mentoria”, da  
Editora Leader. 
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Personalidades do Ano 2023 foi entregue a políticos e autoridades de diversos segmentos

Súltimo dia 28 de agosto, o Glo-
bal Council of Sustainability & 
Marketing (GCSM), em parce-

ria com a Esfera Brasil e o Fórum das 
Américas, reuniu mais de 500 pesso-
as, incluindo autoridades, líderes e 
personalidades dos âmbitos público, 
político e empresarial para a entrega 
da 4ª edição do Prêmio Personalida-
des do Ano. A cerimônia foi um re-
flexo da convicção de que a união de 
esforços é fundamental para o desen-
volvimento do Brasil.

A premiação tem como objetivo 
reconhecer ações relevantes de per-
sonalidades que se destacam em di-
versas áreas, proporcionando um in-
centivo para celebrar grandes feitos e 
inspirar a sociedade. 

Segundo o presidente do Global 
Council of Sustainability and Marke-

Premiação celebra lideranças transformadoras 
e aposta no Brasil que dá certo

Eliria Buso 
uvesp@uvesp.com.br

ting, Agostinho Turbian: “há muita 
atividade feita por áreas de gover-
no, que são importantes para a vida 
privada e vice-versa.  O mundo 
cresce com as relações da iniciativa 
pública e privada integradas dentro 
de processos que estejam dentro da 
lei e da constituição”.

A cerimônia contou com a pre-
sença do ex-presidente da República 
Michel Temer, que ressaltou a simbo-
logia e a importância do evento para a 
solidificação da democracia, e a parti-
cipação virtual do vice-presidente da 
República e Ministro do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio e Servi-
ços, Geraldo Alckmin, que ressaltou 
que o Brasil está no rumo certo para 
abrir um novo ciclo de desenvolvi-
mento sustentável.

Um dos momentos marcantes 

da noite foi 
a entrega do 
prêmio de Per-
sonalidade Pú-
blica da Década 
- WOCA 2023 para 
o senador Rodrigo Pa-
checo, presidente do Senado 
Federal, e o título de Personalidade 
Política - WOCA 2023 para Arnaldo 
Jardim, Deputado Federal e presiden-
te da Frente Parlamentar em Defesa 
do Agronegócio, ambos reconhecidos 
internacionalmente em Atenas, Grécia.

“O Congresso Nacional tem lega-
do ao país soluções legislativas que 
ajudaram a nação a superar os enor-
mes desafios dos últimos anos. E nes-
se sentido, seguiremos com o traba-
lho para entregar outros importantes 
marcos para a sociedade brasileira, 

A premiação reconheceu personalidades relevantes da política e do empresariado brasileiro

Silvia Melo, Marcio Rea e 
Agostinho Turbian

Da esquerda para a direita, Sebastião Misiara, Plínio Nastari, Michel 
Temer e Alfons Gardemann

Silvia Melo  
entregou o prêmio 
à Luiza Brunet

como a reforma 
tributária. Além 
disso, temos desa-

fios em pautas como 
transição energética, 

na preservação do meio 
ambiente e na economia verde, 

no agronegócio”, comenta Pacheco.
Os homenageados deste ano fo-

ram: Rubens Menin, Presidente da 
MRV e do Conselho da CNN Brasil, 
como Personalidade do Ano; Alfons 
Gardemann, Presidente da Pado, Jo-
sué Gomes Da Silva, Presidente da 
Fiesp, Camila Camargo, Presiden-
te da Esfera BR, Luiza Brunet, Li-
derança Feminina, Marcelo Kanitz 
Damasceno, Comandante da Aero-
náutica, Orlando Morando, Prefeito 
de São Bernardo do Campo, Marcio 
Rea, Presidente da Emae, e José Ro-
berto Tadros, Presidente da CNC, 
como Homenagens Especiais.

Houve, ainda, um reconhecimen-
to especial, in memoriam, ao embai-
xador Sergio Amaral, recebido pelo 
professor George Legmann.

O Prêmio Personalidades do Ano 
2023 reforça a crença de que ainda há 
razões para confiar em dias melhores 
para o Brasil. Por meio de dedicação, 
investimento em inovação, parcerias 
saudáveis e cooperação, será possível 
construir um grande futuro. 
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Alexandre de Siqueira Braga, Prefeito de São José do Barreiro

4ª Edição da Pesquisa sobre os COMTURs aponta avanços

A legislação do turismo em São 
Paulo - Lei n°1261/2015 es-
tabeleceu mudanças signifi-

cativas que impactaram diretamente 
no funcionamento dos Conselhos 
Municipais de Turismo - COMTUR. 
Uma das principais alterações é a 
transformação desses órgãos antes 
consultivos em deliberativos, par-
ticipando na definição de políticas 
públicas relacionadas ao turismo e, 
em particular, ao uso dos recursos 
do DADETUR - Departamento de 
Apoio ao Desenvolvimento dos Mu-
nicípios Turísticos, que totalizam R$ 
400 milhões por ano destinados às 
70 estâncias e aos 140 MITs - Muni-
cípios de Interesse Turístico.

Frente a essa nova realidade le-
gislativa, a APRECESP - Asso-
ciação das Prefeituras das Cidades 
Estância do Estado de São Paulo 

APRECESP fortalece os Conselhos Municipais 
de Turismo nas estâncias paulistas

As prefeituras 
e os COMTURs 

devem trabalhar 
juntos para 

impulsionar o 
desenvolvimento 

do turismo  
nas estâncias’

lançou, há mais de dois anos, um 
esforço dedicado ao fortalecimento 
dos COMTURs em parceria com o 
Blog Gestão & Política de Turismo 
no Município e a COOPTUR - Coo-
perativa Paranaense de Turismo, sob 
a coordenação do Prof. Dr. Eduardo 
Mielke.

Nesse período, gestores públi-
cos, membros da sociedade civil e 
representantes da iniciativa privada 
tiveram cursos online de capacitação 
gratuitos com o objetivo de acelerar 
o desenvolvimento dos COMTURs. 
Simultaneamente, os resultados 
desse processo foram avaliados por 
meio de uma série de pesquisas con-
duzidas junto aos integrantes dos 
Conselhos Municipais de Turismo.

No dia 18/09/2023, o Prof. Dr. 
Eduardo Mielke apresentou os resul-
tados da 4ª Edição da Pesquisa so-
bre os COMTURs. Um total de seis 
pesquisas está planejado para serem 
realizadas até 2024.

• ALGUNS DOS PRINCIPAIS AVANÇOS  
DESTACADOS NA PESQUISA, SEGUNDO  

AS ESTÂNCIAS, INCLUEM: •

• ASSISTAM À  APRESENTAÇÃO 
DO PROF. DR.EDUARDO MIELKE •

69% de participação na pesquisa, 
o que representa 48 prefeituras;

87,5% dos COMTURs têm uma 
composição tripartite, incluindo po-
der público, sociedade civil e inicia-
tiva privada;

Em 72,9% dos casos, os COM-

TURs existem há mais de 10 anos;
Em 56,3% dos casos, o presiden-

te do COMTUR, eleito por votação, 
pertence ao setor privado;

87,5% dos COMTURs realizam 
reuniões mensais regulares;

93,8% das leis municipais relacio-
nadas ao COMTUR estão em con-
formidade com a Lei nº 1261/2015;

Em 35,4% dos casos, o COMTUR 
tem grande influência e é regularmen-
te consultado nas decisões relaciona-
das ao turismo pela prefeitura;

Em 72,9% das estâncias, o COM-
TUR desempenha um papel impor-
tante na orientação do uso dos recur-
sos do DADETUR;

Em 18,8% das estâncias, o COM-
TUR consegue identificar problemas 
e direcionar soluções;

Em 18,8% dos casos, o COM-
TUR é capaz de elaborar estratégias 
para lidar com os problemas;

Em 8,3% dos casos, o COMTUR 

é capaz de implementar as estratégias 
para resolver os problemas;

Em 6,3% dos casos, o COMTUR 
monitora todas as ações executadas 
para lidar com os problemas;

Em 14,6% dos casos, o COMTUR 
avalia os resultados das ações em res-
posta aos problemas identificados.
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A primeira do mundo

SÃO PAULO

Orquestra Parassinfonica

AOrquestra Parassinfônica do Estado de São Paulo 
(OPESP), é a primeira do gênero no mundo, é protago-
nizada por 45 músicos, sendo que 11 deles são portado-

res de diferentes tipos de deficiência. Usar a música erudita para 
dar protagonismo a essas pessoas, foi o sonho do produtor Igor 
Cayres que vê hoje seu desejo concretizado.

ARARAS

Estado de São Paulo), com 
o tema: “Cerimonial, proto-
colo e organização de even- 
tos públicos nos municí-
pios”. Também participou 
da capacitação o diretor de 
Comunicação e Relações 
Institucionais, Bruno Henri-
que Pinto.

Curso de cerimonial
Servidores da Câmara capacitados

A
servidoras públicas da  
Câmara Municipal de  
Araras, a jornalista 

Eliane Pessotto de Arruda e 
a pedagoga legislativa Ca-
roline Mazon Gomes, par-
ticiparam de um curso re-
alizado pela Escola Uvesp 
(União dos Vereadores do 

BARUERI

R$ 1 milhão  
e 100 mil

SÃO CARLOS

Valor economizado  
pela Câmara

Medalha de ouro é brasileira

Olimpíada  
Internacional 
de Astronomia

Apresidente da Câmara 
Municipal, vereador Mar-
quinho Amaral, infor-

mou que formalizou a devolução 
da quantia de R$ 1.100.000,00 
aos cofres da Prefeitura, valor 
disponibilizado pelo duodécimo 
constitucional do orçamento des-
te ano do Poder Legislativo. O 
montante é resultado da econo-
mia de recursos alcançada pela 
Câmara na atual gestão. 

Com apenas 17 anos, o estu-
dante Paulo Henrique dos 
Santos Silva, morador de 

Barueri, na Grande São Paulo, já 
acumula 21 premiações em compe-
tições científicas, entre elas cinco 
internacionais. E a mais recente foi 
uma medalha de ouro conquistada 
na 16ª Olimpíada Internacional de 
Astronomia e Astrofísica, realiza-
da entre os dias 10 e 20 de agosto 
em Chorzów, na Polônia.

Indicação feita pelo Cônsul

Vereadora recebe honraria

A Vereadora Bete do Broa foi indicada pelo Cônsul Honorário do 
Hawaii, Marcelo Tito, para receber a Honraria pela Ordem dos Ca-
valheiros Templários do Brasil. Essa Honraria é um reconhecimento 

as pautas do trabalho da Vereadora em Defesa do Meio Ambiente, a luta em 
Defesa dos Catadores de Reciclagem, da inclusão Social as pessoas menos 
favorecidas e em Defesa das Mulheres e sobre as leis de sua autoria sobre 
essas causas que realmente impactam a vida da sociedade positivamente.

ITIRAPINA

Sustentabilidade
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A
Vereadora Sônia Patas da 
Amizade encaminhou indi-
cação à Prefeitura Munici-

pal pedindo a realização de estudo 
para o plantio de espécies arbóre-
as em toda a extensão da Avenida 
Engenheiro Davi Monteiro Lino. 
Segundo a vereadora, as árvores 
são indispensáveis ao planeta e 
possuem diversas finalidades, au-
xiliando na purificação e na umi-
dade do ar.

Vereadora pede plantio

TAQUARITINGA

Árvores na  
Av. Davi Lino

Audiência Palácio Bandeirantes
Coordenação da UVESP-ANIMAL presente

R
epresentada pelos Vereadores Palhinha (Botucatu) e Val Barbieri 
(Jaboticabal), a Coordenação da UVESP-Animal esteve presente 
em audiência com Tainá Serra Pimentel, Chefe de Gabinete do Vice 

Governador Felício Ramuth, para tratar de assuntos de interesse público 
da Causa, como a construção de políticas públicas, repasse de recursos aos 
Municípios, atendimento de demandas regionais e setoriais e a participa-
ção das autoridades do Estado em eventos da UVESP-ANIMAL com o ob-
jetivo de ampliar a integração de Parlamentares, ativistas e representantes 
do Executivo, criando um ambiente colaborativo entre todos.

BOTUCATU / JABOTICABAL

JACAREÍ

Vereadora esclarece projeto

A
vereadora Alessandra Bellu- 
cci, apresentou projeto de lei 
complementar 7/2023 de sua 

autoria, que estabelece critérios para 
a utilização de veículos movidos à 
tração animal, onde a intenção não é 
proibir o uso de carroças e charretes, 
mas estabelecer regras que protejam 
o bem-estar animal. O projeto visa 
também a autorização prévia da pre-
feitura para encontros de charretes  
e cavaleiros.

PIRACICABA

O vereador Rodrigo De Pietro apresentou requerimento para enca-
minhar uma denúncia de possível crime ambiental na Estação de 
Tratamento de Esgoto (ETE). O documento foi encaminhado para 

o Ministério Público – Promotoria do Meio Ambiente e Promotoria do Patri-
mônio Público. O objetivo é apurar se há irregularidades no funcionamento 
da ETE e uma eventual ocorrência de crime contra o meio ambiente. 

Possível crime ambiental
Vereador pede apuração do MP 

MOGI GUAÇU

lizar a população sobre a impor-
tância de proteger o meio ambien-
te, evitando o descarte inadequado 
de óleo vegetal. 

Projeto “óleo legal”
Câmara reconhece a importância

O
vereador e presidente da 
Câmara Municipal de Mo- 
gi Guaçu, Jéferson Luís da 

Silva, trouxe à pauta um requeri-
mento de voto de congratulações a 
Rodrigo Martins de Almeida, pela 
criação do projeto “Óleo Legal”. 
Este projeto tem como objetivo 
principal contribuir para a preser-
vação do meio ambiente e como 
missão de conscientizar e sensibi-

Este projeto tem 
como objetivo 

principal contribuir 
para a preservação 
do meio ambiente’Uso de carroças  

e charretes
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CAMPOS DO JORDÃO

Em levantamento feito pela plataforma de hospedagem Airbnb, 
mostrou que Campos do Jordão é a terceira cidade do país na 
procura em noites reservadas por hóspedes acompanhados de 

seus animais de estimação. A Suiça Brasileira fica atrás apenas de Flo-
rianópolis (SC), Curitiba (PR) e na frente de Gramado (RS) e São Paulo 
(SP). Os dados ainda apresentam um aumento em mais de 100% nas 
reservas feitas no Brasil.

Reservas de hotéis pet friendly
A cidade é a 3ª. no ranking nacional

HOLAMBRA

A obra está localizada em fren-
te ao cartão postal da cidade, 
o Moinho Povos Unidos. 

Réplica dos tradicionais moinhos de 
grãos holandeses, com 38,5 metros 
de altura, um espaço multiuso que 
será um novo atrativo para turistas 
e moradores da região. A segunda 

Praça do Moinho
Inaugurada segunda etapa

Um espaço multiuso  
será um novo atrativo 

para turistas e 
moradores da região’

Com mais de 30.700 restauran-
tes e bares, as cidades da re-
gião oferecem diversidade de 

sabores e atraem investimentos no se-
tor. Responsável por 7,1% do produto 
Interno Bruto do Estado de São Pau-
lo, a Região Metropolitana de Cam-
pinas, ocupa a 5ª posição com maior 
atração de eventos no país. A cidade 
conta, por lei, com polos gastronômi-
cos que estão localizados nos bairros 
do Cambuí, do Guanabara e nos dis-
tritos de Barão Geraldo, de Sousas e 
Joaquim Egídio. 

Região Metropolitana 
de Campinas
Um polo gastronômico do país

JALES CAMPINAS

Palco é 
inaugurado
Área para shows e eventos

Omunicípio de Jales inaugu-
rou um palco de eventos 
ao ar livre, que inclui ca-

marins e sanitários, revestimentos, 
instalações elétricas, hidráulicas e 
pintura. A cidade que é um Muni-
cípio de Interesse Turístico, passa 
a ter espaço para uma ampla oferta 
de atrativos nas áreas de cultura, 
religião, saúde, rural, de natureza, 
de negócios e de eventos. Outubro em São José dos Campos

F oram selecionados para esta-
rem presentes no Revelando 
São Paulo, 127 municípios, 

que levam ao evento 303 ações. 
Fazendo jus ao nome do programa, 
estarão representados 15 municí-
pios que não estiveram na última 
edição (Amparo, Buritama, Char-
queada, Cordeirópolis, Ferraz de 
Vasconcelos, Guapiara, Itapecerica 
da Serra, Itapirapuã Paulista, Lin-
dóia, Monte Mor, Novo Horizonte, 

REVELANDO SÃO PAULO

Potim, Ribeirão Branco, Ribeirão 
Pires e Vargem Grande Paulista) e 
121 iniciativas inéditas, que reve-
lam muito da cultura paulista, en-
tre artesanato (122), manifestações 
artísticas (100) e culinária (81). O 
evento, acontece entre 26 e 29 de 
outubro no Parque Roberto Bur-
le Marx (Parque da Cidade), em 
São José dos Campos, e de 16 a 19 
de novembro no Parque da Água 
Branca, em São Paulo.

Novembro em São Paulo

etapa da praça oportuniza também 
um novo local para shows e even-
tos ao ar livre.

Saúde
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SÃO JOÃO DA BOA VISTA

CAMPINAS

Opresidente da Câmara Municipal de São João da Boa Vista, Dr. 
Carlos Gomes, e os Vereadores Joceli Mariozi e Rui Nova Onda, 
participaram da cerimônia de entrega da revitalização do Centro 

de Especialidades Odontológicas “Dr. Palmyro Ferranti”. Em seu pro-
nunciamento, o chefe do Legislativo enfatizou a importância do investi-
mento feito pela Administração Municipal na unidade de saúde.

Centro de Especialidades 
Odontológicas
Câmara Municipal presente na entrega 

ITARARÉ

UBS da Vila  
Novo Horizonte
Reforma já é uma realidade

Areforma da Unidade de 
Saúde da Vila Novo Ho-
rizonte, trazendo esperan-

ça e melhorias à comunidade lo-
cal, já é uma realidade. Junto com 
presidente da Câmara Municipal, 
Vereador Peneira, e o vereador 
Mário Pina, o Legislativo realizou 
uma visita técnica emocionante às 
obras, que já se encontram em fase 
de finalização. 

V ereadora Debora Palermo apresenta Projeto de Lei que obriga Unidades 
de Saúde que atendam áreas rurais de Campinas a oferecer atendimento 
especializado e soros a vítimas de animais peçonhentos. A parlamentar diz 

que em Campinas, segundo informações do Centro de Vigilância Epidemiológica 
do Estado, há apenas duas Unidades de Referência para esses tipos de atendimento, 
o Hospital das Clínicas da Unicamp e o Complexo Hospitalar Prefeito Eduardo Orsi 
(Hospital Ouro Verde). O atendimento imediato e adequado a essas vítimas, com a 
prestação dos primeiros socorros e aplicação dos soros antiofídico, antiaracnídico e 
antiescorpiônico, conforme o caso, é de suma importância. 

Vítimas de animais peçonhentos
Atendimento especializado

ASSIS

O “Semana da Fisioterapia 
e Terapia Ocupacional”, 
poderá passar a ser cele-

brada pelo calendário oficial de 
Assis, no dia 13 de outubro. O 
projeto foi apresentado durante a 
28ª sessão ordinária pelo Vereador 
Pastor Edinho, que tem o objetivo 
de honrar e reconhecer o trabalho 
desses profissionais da saúde.

Profissionais 
da Saúde 
Tem dia especial no  
calendário municipal

Doação de órgãos e tecidos 

T rês campanhas em setem-
bro, fazem parte do Ca-
lendário Oficial de Even-

tos do Município e têm como 
base leis de iniciativa de Vere-
adores. São elas a campanha de 
conscientização sobre doação 
de órgãos e tecidos, da inclusão 
social da pessoa com deficiência 
(ambas campanhas denomina-
das “Setembro Verde”) e sobre 
cuidados com a saúde cardíaca 

INDAIATUBA

Município celebra a ação  
(denominada “Setembro Verme-
lho – Lado a Lado pela Vida”). 
O município quer o título de 
Capital Nacional da Doação de 
órgãos e tecidos, através de suas 
ações. A lei que dispõe sobre a 
campanha de conscientização 
“Setembro Verde”, visando sen-
sibilizar o munícipe acerca da 
doação de órgãos e tecidos, é de 
2017, em iniciativa do ex-verea-
dor Januba da Banca.



Cidade Cidadão
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Overeador Gabriel Ferreira Gobbi acompanhou a Comissão 
de Vereadores Jovens do Parlamento Metropolitano de 
Piracicaba em uma importante missão na capital federal, 

Brasília (DF). A visita de três dias teve como objetivo buscar 
melhorias para as cidades da região e fortalecer a representação 
política da juventude. 

Vereadores jovens  
em Brasília
Gabriel Gobbi acompanha

ITIRAPINA

Opresidente da Câmara, Vereador Professor Fernando é contrário à 
instalação do pedágio, visto que a SP055 é uma importante ligação 
entre os municípios da região. Manifestou posição contrária da Câ-

mara Municipal, visto que a instalação do pedágio na região encarecerá 
ainda mais o custo de vida da população que reside em uma região eco-
nomicamente fraca, além do transtorno que a população terá em relação a 
mobilidade urbana.

Pedágio em rodovia da cidade
Presidente da Câmara diz não

ITANHAEM

PIRATININGA

Novo calçadão
Benefício para o comércio 

A obra consiste na execu-
ção de guias e sarjetas, 
drenagem, pavimenta-

ção, piso intertravado nas cal-
çadas, floreiras, paisagismo e 
sinalização, se tornando mais 
acessível aos moradores e visi-
tantes da cidade, fomentando o 
comércio local. 

SUMARÉ

O vereador Alan Leal, pro-
pôs um projeto de lei 
para criação do Vale Ra-

ção Animal (VRA) para auxi-
liar na compra de ração animal 
junto as ONGs da cidade de 
Sumaré, que irá beneficiar fa-
mílias com renda familiar men-
sal per capita menor ou igual 
a um salário-mínimo, inscritas 
em programas sociais. O PL nº 
197/2023 passará pelas comis-
sões da Câmara e depois poderá 
ser colocado para votação.

Criação de Vale  
Ração Animal
Propõe Vereador Alan LealOrçamento de Mirassol para 2024

População pode dar sugestões 

MIRASSOL

A
Câmara de Mirassol, 
em parceria com a 
Prefeitura de Miras-

sol, está disponibilizando 
em seu site um espaço para 
a população apresentar su-
gestões ao orçamento pú-
blico de 2024. A ferramen-
ta receberá as propostas até 
dia 20 de setembro. O link 

direcionará para um formu-
lário no site da Prefeitura, 
que deverá ser preenchido 
com nome completo, núme-
ro de telefone, e-mail e en-
dereço. Na sequência, é só 
selecionar a prioridade para 
o bairro. Entre as opções, 
estão esporte e lazer, saúde, 
educação e creche.

Redescobrindo

O Interior
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PORTO FERREIRA

Porto Ferreira é a cidade das árvores gigantes
E também a ”Capital Nacional da Cerâmica Artística e da Decoração”

Anatureza de forma exube-
rante é um dos atrativos 
da cidade que fica a 229 

Km da capital paulista. A Trilha 
das Árvores Gigantes, no Parque 
Estadual, é um dos pontos mais 
visitados pelos turistas, onde que 
é possível ver de perto árvores, 
como um jequitibá-rosa, com 40m 
de altura e mais de 2m de diâme-
tro. Nesta trilha é quase que im-
prescindível o uso de binóculos, 
pois se avistam diversos pássaros 
voando livremente.

A cidade também leva o títu-
lo de ”Capital Nacional da Cerâ-
mica Artística e da Decoração”, 

com várias empresas do ramo, 
incluindo os setores  de cerâmica 
decorativa e funcional, artesanato, 
decoração em madeira e movelei-
ro, vidros, iluminações e resinas, 
criando um circuito de mais de 
200 comércios voltados para esse 
mercado. Os valores chegam a 
um terço dos praticados nas lojas 
de São Paulo, o que faz de Porto 
Ferreira um importante polo no  
Turismo de Compras.

Outro atrativo na cidade, que 
não está ligado às compras, é a 
‘Ponte Metálica”, que fica sobre o 

Foto 1 - (Em cima) Portal da cidade;  
Foto 2 - (Em cima) Rômulo Luiz de Lima Ripa, 
prefeito de Porto Ferreira; 
Foto 3 - Circuito da Cerâmica; 
Foto 4 - Cerâmica utilitária;  
Foto 5 - Ponte Metallica; 
Foto 6 - Cerâmica decorativas; 
Foto 7 - Árvore gigante

Patricia de Campos 
Jornalista
patricia.campos@uvesp.com.br

rio Mogi-Guaçu. À noite, a ponte 
recebe uma iluminação colorida. 
Também é possível passar mo-
mentos de lazer e tranquilidade à 
beira do rio, em um deck com cal-
çadão e bancos, que têm o clima 
bucólico do interior.

A Igreja Matriz de São Sebas-
tião, é mais um ponto a ser visi-
tado. Seu valor histórico e arqui-
tetônico é enorme, considerando 
que seu projeto foi feito por Ben-
dito Calixto de Jesus Neto, o mes-
mo arquiteto do Santuário Nacio-
nal De Nossa Senhora Aparecida,  

em Aparecida (SP).
Porto Ferreira tem uma voca-

ção econômica que a fez “Capital 
Nacional da Cerâmica Artística e 
de Decoração”, uma ação que ul-
trapassa o limite só do turismo, 
mas chega também na área cultu-
ral e artística, o que é motivo de 
orgulho para nossa cidade. Por 
isso, investimos na regionalização 
do turismo, organizando o Circui-
to de Cerâmica e Decoração, com 
2,5 Km de vias públicas com lojas 
que comercializam esses produ-
tos, também em ações no âmbito 
do poder público, que traz a estru-
tura turística do município. Somos 
MIT, somos APL, e tivemos reco-
nhecido nosso “Selo de Procedên-
cia” da cerâmica de Porto Ferrei-
ra, o que agrega valor aos nossos 
produtos. Agora estamos também 
participando da Regionalização 
do Turismo, através da ARTEAC 
– Associação Regional de Turis-
mo Encanto da Anhanguera Cen-
tral, que agrega nove cidades”, co-
menta Rômulo Luís de Lima Ripa, 
prefeito de Porto Ferreira. 
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